
 

 

 

何去何從 

近期移民課題成為城中熱話， 教會群體亦不例外， 身邊的親友和弟兄姊妹陸續

離開， 無論是否早有計劃， 或是匆匆而去， 都會造成關係的撕裂， 作為教會群體， 

我們應該怎樣看這次移民潮對教會的衝擊？ 

1. 關係的維繫： 自覺今次的移民潮沒有九七所造成的撕裂那般嚴重， 隨著通訊科

技的發展， 即使大家身在遠方， 仍可在網上保持聯絡， 弟兄姊妹身在異鄉， 可

在網上一起禱告， 來往兩地亦只是一兩天的飛行路程， 隨著地球村的產生， 無

論身處任何角落， 人同人之間的溝通無所阻隔， 因此， 今次移民潮所造成的關

係撕裂相信比九七來得較輕和短暫， 日後亦可能很快會重聚相見， 加上現時不

少教會開始發展網上牧養， 即使身在外地， 亦可參與香港的崇拜， 或使用網上

資源開小組或參加課程， 雖然未知將來如何， 但那種牧養關係仍然可以繼續維

持  

2. 事工的重整： 過去幾年香港的轉變加上移民潮的發展， 令香港教會產生急劇的

變化， 隨著網絡群體的興起， 弟兄姊妹出席實體聚會變得不穩定， 聚會人數減

少同時導致教會事奉人材流失， 加劇斷層危機， 奉獻收入短期內亦可能有所減

少， 加上教牧人材流失， 出現牧者短缺的情況， 傳福音的策略亦未必跟上社會

變化……凡此種種都會造成教會很多不穩定的情況， 如何應變實在需要大家同

心面對， 筆者認為有危必有機， 神的恩典會介入， 筆者認為教會需要加強培訓

領袖， 興起接棒人， 福音工作要變得多元化， 不同年齡層的福音策略需要靈活

變通， 事工需要簡化， 靈活應變， 團隊事奉必須互配搭， 才能應變不同的危機， 

願神的恩手帶領  

3. 使命的完成： 神的子民分散以完成福音使命， 雖然移民潮帶來教會短期的危機， 

但放眼世界， 神的主權仍在掌管， 神要將福音使命由香港這地方傳開， 眼見很

多西方國家的基督信仰沒落， 神可以使用這一代的華人帶來教會復興， 將福音

傳至地極， 神的國度是廣闊的， 不應侷限在香港咫尺之地， 我們所興起的不應

是地上的國度， 而是天國的福音， 願神使用這一次的移民潮將福音傳開， 大大

使用香港過去數十年蓬勃發展的華人教會  

移民潮相信會帶來教會的衝擊， 但相信神必豐富供應， 只要我們以信心仰賴上

主的恩手帶領 興起領袖 將福音的棒交給下一代 願神的旨意成就！ 

與大家一起面對移民潮衝擊的牧者 
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